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V.15 – LA DOCTRINE DE LA PERSÉVÉRANCE 
EST DÉTESTÉE PAR SATAN, 
MAIS AIMÉE PAR L’ÉGLISE 

Cette doctrine de la persévérance des vrais croyants et des saints, et de la certitude 
qu’on en peut avoir, que Dieu a très abondamment révélée dans sa Parole, à la 
gloire de son nom et pour la consolation des âmes pieuses, et qu’il imprime dans le 
cœur des fidèles, est telle que la chair est incapable de la comprendre : Satan la 
hait, le monde s’en rit, les ignorants et les hypocrites en abusent, et les esprits 
erronés la combattent. 

Mais l’Épouse du Christ l’a toujours très ardemment aimée et l’a constamment 
maintenue comme un trésor d’un prix inestimable. Dieu lui accordera de continuer à 
le faire, lui contre qui aucune sagesse ne peut rien ni sur qui aucune force ne peut 
prévaloir. Auquel Dieu unique, Père, Fils et Saint-Esprit, soient honneur et gloire aux 
siècles des siècles. Amen. 

 — Canons de Dordrecht, article V.15 

Nous arrivons au terme de notre étude. C’est l’occasion pour l’Église de louer Dieu et de se réjouir 
de tout cœur de sa grâce merveilleuse en Jésus-Christ. « Cette doctrine de la persévérance des 
vrais croyants et des saints, et de la certitude qu’on en peut avoir, que Dieu a très abondamment 
révélée dans sa Parole [est] à la gloire de son nom et pour la consolation des âmes pieuses. » 
(V.15). Dieu nous a clairement révélé qu’il a choisi certaines personnes au salut en Jésus-Christ et 
que toutes ces personnes parviendront au but ultime de la perfection. Cet Évangile est à la plus 
grande gloire de Dieu et procure à son peuple un puissant réconfort. 

Détestée par Satan 

Ne soyons pas surpris toutefois que cette bonne nouvelle subisse beaucoup d’opposition. Pas 
moins de cinq sources de résistance sont énumérées dans l’article 15. Tout d’abord, « cette 
doctrine de la persévérance des vrais croyants et des saints […] est telle que la chair est incapable 
de la comprendre ». Les non-chrétiens ne peuvent pas comprendre. « Comment pouvez-vous dire 
que Dieu a choisi certaines personnes et que ces personnes seront certainement sauvées? » 
Beaucoup disent du mal de ce qu’ils ne connaissent pas. « Ils parlent de manière injurieuse de ce 
qu’ils ignorent. » (Jude 10). Par nature, nous voulons attirer l’attention sur nous-mêmes. Nous 
aimons recevoir les honneurs. Notre intelligence est naturellement fermée à l’Évangile. 

« Nous prêchons la sagesse de Dieu, mystérieuse et cachée, que Dieu avait prédestinée avant les 
siècles, pour notre gloire; aucun des princes de ce siècle ne l’a connue, car s’ils l’avaient connue, 
ils n’auraient pas crucifié le Seigneur de gloire […] Ce que l’œil n’a pas vu, ce que l’oreille n’a pas 
entendu, et ce qui n’est pas monté au cœur de l’homme, tout ce que Dieu a préparé pour ceux qui 
l’aiment, à nous, Dieu nous l’a révélé par l’Esprit […] Mais l’homme naturel ne reçoit pas les 



2 

choses de l’Esprit de Dieu, car elles sont une folie pour lui, et il ne peut les connaître, parce que 
c’est spirituellement qu’on en juge. » (1 Cor. 2:7,9-10,14). 

Deuxièmement, « Satan la hait ». Satan déteste la doctrine de la persévérance comme il déteste la 
doctrine de l’élection. Il déteste tout ce qui rend gloire à Dieu. Il veut la gloire pour lui. Il veut garder 
les gens prisonniers du mensonge et ne peut pas supporter l’idée qu’il pourrait perdre la guerre. 
« Veillez! Votre adversaire, le diable, rôde comme un lion rugissant, cherchant qui dévorer. » (1 Pi. 
5:8). « Malheur à la terre et à la mer! Car le diable est descendu vers vous, plein de fureur, 
sachant qu’il a peu de temps. » (Apoc. 12:12). Nous savons qu’au milieu de ce grand combat, Dieu 
garde précieusement ses enfants. C’est pour nous un immense réconfort et un puissant 
encouragement. Malgré sa haine et sa furie, Satan ne pourra jamais priver Dieu de sa gloire ni 
priver le peuple de Dieu de sa consolation. 

Troisièmement, « le monde s’en rit ». Les gens trouvent cela ridicule. On se moque de la foi 
chrétienne. C’est difficile pour les croyants de voir qu’on se moque de Dieu. Dans plusieurs 
psaumes, le fidèle implore le Seigneur de le délivrer des moqueries des méchants. « Fais-nous 
grâce, Éternel, fais-nous grâce! Car nous sommes par trop rassasiés de mépris; notre âme est par 
trop rassasiée des moqueries des satisfaits, du mépris des hautains. » (Ps. 123:3-4). 

Quatrièmement, « les ignorants et les hypocrites en abusent ». Les ignorants ne veulent pas faire 
l’effort de connaître la Parole de Dieu. Les hypocrites jouent la comédie; ils disent croire en Jésus, 
mais leur cœur n’est pas attaché au Seigneur. Ces gens peuvent se servir des doctrines du salut 
comme oreiller de paresse ou s’imaginer faussement qu’ils sont sur la bonne voie. Ils abusent ainsi 
des promesses de Dieu. 

Enfin, « les esprits erronés la combattent ». Tout au long de l’histoire, les doctrines de la grâce 
souveraine ont été combattues par des hérétiques. Satan cherche à renverser la vérité en 
attaquant l’Église de l’intérieur. Pour que l’Évangile soit maintenu, il a fallu que Jésus s’oppose aux 
pharisiens; il a fallu Paul contre les judaïsants, Augustin contre Pélage, Calvin contre les 
catholiques romains, les réformés contre les arminiens, Whitefield contre Wesley, etc. L’hérésie 
d’Arminius est encore très répandue aujourd’hui. Satan continue de détester les doctrines des 
Canons de Dordrecht. Il aime faire croire que l’on pourrait contribuer à son salut. 

Aimée par l’Église 

Ce qui est méprisé par le monde et détesté par Satan est aimé de tout cœur par l’Église. « Mais 
l’Épouse du Christ l’a toujours très ardemment aimée et l’a constamment maintenue comme un 
trésor d’un prix inestimable. » (V.15). Quoi de plus réjouissant que de savoir que Dieu protégera 
son peuple jusqu’à la fin? « Celui qui te garde ne sommeille pas […] L’Éternel te gardera de tout 
mal […] L’Éternel gardera ton départ et ton arrivée, dès maintenant et à toujours. » (Ps. 121:3,7-8). 

Quelle précieuse vérité! Nous avons souvent besoin de l’entendre à nouveau. Oui, nous luttons 
contre des ennemis féroces, mais Dieu nous fera la grâce de persévérer, de sorte que nous 
garderons la foi. Les doctrines de l’élection, de la rédemption, de la régénération et de la 
persévérance des croyants sont parmi les trésors les plus précieux que l’Église admire, défend et 
veut faire connaître. Cette étude nous a permis de mieux saisir l’immensité de la grâce de Dieu 
envers ses enfants, mais il nous reste encore tellement de choses à connaître! Chaque fois que 
nous ouvrons la Parole pour méditer sur cet enseignement, nous y découvrons toujours plus de 
richesse, de profondeur et de réconfort. 

Cette vérité doit être « constamment maintenue [par l’Église] comme un trésor d’un prix 
inestimable ». Jude a écrit « afin de vous exhorter à combattre pour la foi qui a été transmise aux 
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saints une fois pour toutes » (Jude 3). Soyons reconnaissants que Dieu nous ait donné des pères 
qui ont combattu pour la foi transmise une fois pour toutes dans la Bible. Ils ont réaffirmé dans les 
Canons de Dordrecht que tout est par grâce, du début jusqu’à la fin, depuis l’élection éternelle 
avant la fondation du monde jusqu’à la persévérance finale des rachetés. Dieu s’est servi de cette 
confession de foi pour que son Église garde ces vérités concernant sa grâce souveraine. 

Nous devons continuer à combattre en faveur de cette foi. Nous devons étudier ces vérités, les 
méditer, nous en réjouir, nous porter à leur défense, en parler aux autres, les transmettre à nos 
enfants. Il est bien triste que beaucoup de gens dans le monde évangélique moderne rejettent ou 
ignorent ces vérités. Elles sont notre trésor! Dieu ne permettra jamais qu’elles tombent dans l’oubli. 
Il va s’assurer que son Église conservera ces vérités glorieuses et les transmettra aux générations 
à venir. « Dieu lui accordera de continuer à le faire, lui contre qui aucune sagesse ne peut rien ni 
sur qui aucune force ne peut prévaloir. » (V.15). « Je bâtirai mon Église et les portes du séjour des 
morts ne prévaudront pas contre elle. » (Matt. 16:18). Soyons certains que l’Évangile de la grâce 
souveraine est là pour rester. C’est le Seigneur Jésus lui-même qui bâtit son Église. 

Dans sa mise en garde contre notre adversaire le diable, Pierre nous donne un ordre accompagné 
d’une promesse. « Résistez-lui, fermes en la foi, et sachant que les mêmes souffrances sont 
imposées à vos frères dans le monde. Le Dieu de toute grâce, qui, en Christ, vous a appelés à sa 
gloire éternelle, après que vous aurez souffert un peu de temps, vous formera lui-même, vous 
affermira, vous fortifiera, vous rendra inébranlables. À lui la puissance aux siècles des siècles. » 
(1 Pi. 5:9-11). Oui, nous devons lutter pour demeurer fidèles dans la foi. 

Nous ne pouvons pas nous permettre de prendre les choses à la légère. Pour cela, nous avons la 
merveilleuse promesse que Dieu nous donnera la persévérance. Nous aurons à souffrir, mais Dieu 
nous affermira, nous fortifiera, nous perfectionnera, jusqu’à nous rendre semblables à son Fils 
Jésus-Christ. « Car ceux qu’il a connus d’avance, il les a aussi prédestinés à être semblables à 
l’image de son Fils, afin qu’il soit le premier-né d’un grand nombre de frères. Et ceux qu’il a 
prédestinés, il les a aussi appelés; et ceux qu’il a appelés, il les a aussi justifiés, et ceux qu’il a 
justifiés, il les a aussi glorifiés. » (Rom. 8:29-30). 

À la gloire de Dieu 

Tout au long de cette étude, nous avons vu que l’enseignement des Canons de Dordrecht magnifie 
la gloire de Dieu. Encore ici, l’Épouse de l’Agneau chante les louanges de son merveilleux Sauveur 
fidèle à son alliance. « Auquel Dieu unique, Père, Fils et Saint-Esprit, soient honneur et gloire aux 
siècles des siècles. Amen. » (V.15). Quand nous considérons cette grâce du Seigneur qui nous a 
librement choisis et qui nous donne gratuitement la persévérance, comment répondre autrement 
qu’avec émerveillement? 

« À celui qui peut vous préserver de toute chute et vous faire paraître devant sa gloire, 
irréprochables dans l’allégresse, à Dieu seul, notre Sauveur, par Jésus-Christ notre Seigneur, 
soient gloire, majesté, force et autorité dès avant tous les temps, maintenant et dans tous les 
siècles! Amen! » (Jude 24-25). Le but ultime de notre salut par pure grâce est la gloire de Dieu. 
Mon Dieu, que tu es grand! Quelle bénédiction nous avons en Jésus-Christ! À lui seul toute la 
gloire! 

Paulin Bédard, pasteur 
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